

1 ATA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES  
2 MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD8

3 Ata da 4ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes  
4 Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8, realizada no dia 31 agosto de 2021 por meio  
5 da plataforma digital *TEAMS*. Às 09h10min reuniu-se o Plenário do Comitê da  
6 Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8  
7 comparecendo os seguintes Conselheiros Titulares e Suplentes. Representantes:  
8 **PODER PÚBLICO ESTADUAL**; Hideraldo Buch (SRS de Uberaba), Robson  
9 Rodrigues dos Santos (IGAM), Tenente Paulo Célio Gomes da Silva (PMMG),  
10 Renato Jácomo Manzan (EPAMIG), **PODER PÚBLICO MUNICIPAL**: André  
11 Luiz Batista Andrade Barbosa de Morais (Prefeitura Municipal de Itapagipe), Paulo  
12 Cesar Franco (Prefeitura Municipal de Uberaba), Regiane Ferreira Barcelos e Iron  
13 Ferreira de Andrade (Prefeitura Municipal de Comendador Gomes), Marinho  
14 Martins Severino Segundo (Prefeitura Municipal de Sacramento). **USUÁRIOS**:  
15 Adalberto Azeredo Rodrigues (FURNAS), Marcos Paulo Galli (Usina Delta -  
16 Unidade Volta Grande), Vanessa Vaz de Oliveira (CODAU), Elenice Louback  
17 Barros (COPASA), Gislandro Hudson Torres Gonçalves (FIEMG), Aristoclides  
18 Caçado Costa (Usina Coruripe Açúcar e Álcool – Filial Iturama), Oscar Alexander  
19 C. Eichel (CANACAMPO), Decrie Polastrine (Usina Santo Angelo). João  
20 Henrique Vieira da Silva de Paula Lopes (Sindicato dos Produtores Rurais de  
21 Uberaba), **SOCIEDADE CIVIL**: Vera Lúcia Abdala (Instituto Federal de  
22 Educação, Ciência e Tecnologia do Triângulo Mineiro), Leonardo Campos de Assis  
23 (UNIUBE), Nayara Xavier Lavagnoli (APEA-TMAPS), Marizélia Gomes Costa  
24 (Instituto Agronelli). **ITEM 01 - Hideraldo Buch (SRS UBERABA)**, inicia a  
25 reunião as 09:10 pedindo um minuto de silêncio em homenagem e respeito aos  
26 mortos pelo COVID-19, após, passou a palavra para **Robson (IGAM)** fazer uso da  
27 palavra, **Robson (IGAM)** cumprimenta a todos desejando uma excelente reunião,  
28 **Buch**, pede para membros da diretoria **Hudson, Marizélia, Marinho e Daniel**  
29 fazerem suas considerações de abertura da reunião, solicita ao Secretário **Daniel** a  
30 verificação do quórum: quórum confirmado. **ITEM 02 – Informe dos conselheiros,**  
31 **Buch** abriu a palavra para os conselheiros, sem inscrições, **Buch** informou que está  
32 acontecendo a discussão do Novo Plano Nacional de Recursos Hídrico, trazido pelo  
33 o Ministério Desenvolvimento Regional e Agência Nacional de Águas e  
34 Saneamento, PNRH 2022/2040. Foram realizadas várias oficinas temáticas e  
35 regionais, sudeste, sul, norte, nordeste, Distrito Federal e depois vieram as reuniões  
36 e oficinas temáticas. Nesta atualização do PNRH estão participando, Poder Público  
37 Municipal, Estadual, Sociedade Civil, Usuários, comitês de bacias, observatório das  
38 águas, entidades não governamentais, na qual todos estão colaborando para que  
39 dezembro/2021 tenha um produto que realmente venha satisfazer as bacias  
40 hidrográficas do nosso país. Buch, reforçou que é um plano que visa as calhas  
41 federais, além que requerer muita discussão para os afluentes dos Rios Federais, ele  
42 está vindo com olhar dentro das bacias hidrografia e os estados terão que se adequar

43 ao novo plano, com relação aos Planos Estaduais de Recursos Hídricos. As  
44 discussões do PNRH deverão terminar em outubro/2021 e, em Dezembro/2021,  
45 será analisado pelo Conselho Nacional de Recursos Hídricos e possivelmente será  
46 aprovado o PNRH/2022/2040. Outro informe é sobre o Encontro Nacional Comitês  
47 das Bacias – ENCOB, que vai acontecer entre os dias 04 a 07 de outubro/2021 por  
48 plataforma virtual, já foi definido toda a programação e que será direcionadas aos  
49 CBHs. As inscrições para apresentação de trabalhos científicos voltados para  
50 recursos hídricos já estão abertas. **ITEM 03** – Aprovação da Ata da 3ª Reunião  
51 Ordinária do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8; realizada no  
52 dia 06 julho de 2021, **Buch**, colocou em apreciação para a Plenária a discussão,  
53 contribuição e aprovação, fez a releitura das considerações que **Robson (IGAM)** fez  
54 na ATA, da linha 52 à linha 62, linha 115 à 124, **Robson (IGAM)** informou que foi  
55 somente para deixar mais claro o posicionamento dele na reunião, não alterou o  
56 conteúdo: **Aprovada**, com abstenção da Prefeitura Municipal de Uberaba - Paulo  
57 Cesar Franco justificou a não participação da Prefeitura na 3ª reunião. **ITEM 04** –  
58 Aprovação do protocolo da governança das águas, **Buch**, pediu ao **Ângelo**  
59 (**Governança das águas**) para fazer um resumo das reuniões realizadas e as  
60 execuções das oficinas até o momento, após, irá apresentar o protocolo e será  
61 levado para a aprovação dos conselheiros. **Ângelo** reforçou a importância do  
62 monitoramento da governança, que a discussão que o protocolo e a governança  
63 oferecem é muito rica, destacou a importância para que o próprio comitê faça as  
64 coletas para discutir e socializar o conhecimento da governança, os indicadores tem  
65 que ser quantificáveis, porém, todo o processo permite uma visualização de caso a  
66 caso, do cenário possível de cada indicador, o protocolo viabiliza o planejamento  
67 do comitê e da sua diretoria, permitindo a leitura das lacunas de governança por  
68 indicador e por dimensão, nesse sentido, teremos a hierarquização da governança, e  
69 esse monitoramento da governança irá colaborar para que a instância esteja  
70 aperfeiçoada, para a tomada de decisão da Bacia. É importante que o comitê faça  
71 uma parada e avalie como está. **Angelo** agradeceu a oportunidade e reforçou à  
72 **Buch** a necessidade de continuar com as reuniões híbridas, para uma melhor  
73 discussão. **Buch** agradeceu e salientou que o protocolo é uma construção em grupo  
74 que vem discutindo e trabalhando dentro dos organismos de bacias em nível  
75 nacional, destaca a importância desse protocolo e do monitoramento que é uma  
76 ferramenta que facilita o trabalho dentro dos organismos de bacias, após a  
77 assinatura do protocolo terá passos que os comitês de bacias têm que seguir com a  
78 governança das águas. **Buch** pediu ao **Angelo** que exemplificasse os procedimentos  
79 do comitê até a assinatura. **Angelo** explicou que ele acontecerá em ciclo, ao decidir  
80 da assinatura do protocolo, o comitê fará uma resolução, identificará quem irá  
81 coletar os dados, se será composto um grupo de trabalho ou uma câmara técnica  
82 existente, após os dados coletados, será analisado e ao identificar alguma lacuna,  
83 elaborar um plano de ação para as lacunas que forem identificadas. **Buch** reforçou a  
84 importância do processo ficar bem esclarecido aos conselheiros para que possam  
85 definir em plenário, se iremos aderir ou não ao protocolo, salientou a importância

86 do protocolo que traz um fortalecimento do recurso hídricos para as bacias, **Buch**  
87 abriu a palavra para os conselheiros e para quem participou das oficinas esclarecer  
88 dúvidas. Hudson (FIEMG) solicitou esclarecimento sobre a melhor forma de  
89 trabalhar os dados de governança dentro do comitê. **Angelo** disse que poderá ser  
90 um grupo de trabalho ou uma câmara técnica, ressaltando que fundamental é ter a  
91 representação dos três setores da sociedade. O grupo terá orientações na planilha e  
92 de onde buscar as informações, mas é importante que seja feita as primeiras  
93 discussões dentro do grupo, porque se tiver lacunas, a discussão começa dentro do  
94 grupo, caso alguém não tenha a informação sobre um assunto já caracteriza uma  
95 falha de governança, esse mesmo grupo fará a coleta, analisa e traça o plano de  
96 ação. **Buch** pediu ao **Angelo** para enviar o modelo da resolução para o comitê,  
97 ressalta que o comitê GD8 é por deliberação. **Adalberto** pediu a palavra apenas  
98 para um comentário, mesmo que foi um grupo menor nas oficinas, não viu prejuízo,  
99 devido qualidade da oficina, reforçou a sua satisfação e parabenizou pelo trabalho,  
100 **Hudson** reforçou a qualidade da oficina, e salientou a importância desse  
101 instrumento de gestão que é muito interessante e será factível para nossa bacia,  
102 **Buch** agradeceu e passou para aprovação a Deliberação Normativa nº 04 de  
103 31/08/2021 que é a Adesão ao Protocolo de Monitoramento da Governança das  
104 Águas: **Aprovado**. **Buch** abriu para a diretoria resolver se tiramos os nomes agora  
105 ou enviaremos um ofício para quem quiser participar se manifeste para participar  
106 desse trabalho, **Robson (IGAM)**, sugeriu que para delimitar esse grupo, já se  
107 define a quantidade de membros do grupo. **Angelo** recomendou no mínimo 9 e  
108 máximo 12 pessoas para dar discussão e apoio, tendo representação dos três  
109 seguimentos, **Robson (IGAM)**, sugeriu 2 pessoas por seguimento devido as  
110 paridades do estado, enquanto mais enxuto otimiza mais o trabalho, **Buch** passou  
111 para a plenária se manifestar se será 8 ou 12 membros participantes do GT, **Robson**  
112 **(IGAM)**, sugeriu que definem por 8 membros e se tiver interesse pelo e-mail  
113 complementa para 12. **Buch** abriu para a manifestação por seguimento, **Poder**  
114 **Público estadual:** Secretaria estadual e Saúde (Buch), **Pode Público Municipal:**  
115 Prefeitura Municipal de Comendador Gomes; **Usuários:** Hudson (FIEMG); Oscar  
116 (Canacampo), **Sociedade Civil:** Leonardo Assis (Uniube); Marizélia Costa  
117 (Instituto Agronelli). Seguindo iremos enviar um e-mail com ofício, solicitando  
118 para que o Poder público municipal e estadual indique a pessoa de representação,  
119 **Buch** pediu para **Angelo** fazer suas considerações finais, **Angelo** disse que o  
120 momento é muito importante, reforçou também a importância da vaga do Poder  
121 Público Estadual, sendo o órgão gestor o representante nesse monitoramento.  
122 **Angelo** agradeceu ao CBH Baixo Rio Grande-GD-8, e que está à disposição para  
123 colaborar para que possam ter mais resultados na nossa gestão de águas, nosso  
124 agradecimento coletivo do observatório da governança das águas. **Buch** informou  
125 que fará a comunicação a diversos grupos sociais que o comitê está inserido e que  
126 este CBH aderiu ao monitoramento da governação das águas. **Buch** reforçou a  
127 importância da participação do IGAM nesse grupo e pediu ao **Robson (IGAM)**  
128 para levar a gerente Maria de Lourdes. **Leonardo Assis (Uniube)** fez uma sugestão

129 por questão de ordem, que o ofício seja enviado para todas as instituições para que  
130 possam manifestar o interesse na composição do grupo, considerando que o item de  
131 criação de grupo não estava na pauta, assim, ele precisa de um respaldo da  
132 Instituição a que pertence. **Buch** concordou com **Leonardo**, diz que faz todo o  
133 sentido e que deve ser enviado para a entidade, mas a sua colocação é  
134 extremamente importante. **Robson (IGAM)**, pontuou que realmente o **Leonardo**  
135 tem razão que não estava na pauta, fica a sugestão que envie o ofício a todas  
136 entidades e pauta para a próxima reunião, outro ponto, da sugestão da inclusão do  
137 órgão gestor no poder público estadual o órgão não consegue estar em todos os  
138 comitês e tem uma orientação para que não assumam nenhuma participação em  
139 grupos de imediato, mas reforçou que o órgão estará apoiando em todo momento, o  
140 **IGAM** irá receber o ofício e entendendo que possa participar, deverá indicar  
141 alguém que não necessariamente seja o conselheiro, pois o grupo de trabalho pode  
142 ser outro membro. **Hudson (FIEMG)** manifestou a participação do **João Henrique**  
143 no *chat* que concordou com as pontuações do **Leonardo (Uniube)** e diz que ele iria  
144 pontuar as mesmas questões tanto do **Leonardo (Uniube)** quanto do **Robson**  
145 **(IGAM)**. **Buch**, falou que o nosso regimento prevê que podemos inserir assuntos  
146 na pauta antes da reunião, como não foi feito, passa para a diretoria e plenário se  
147 manifestarem se faremos a inserção na pauta e colocamos na ATA ou se  
148 passaremos próxima reunião, **Hudson (FIEMG)**, manifestou que acredita que para  
149 ter um prazo maior e democraticamente poderíamos colocar em um segundo  
150 momento que isso não irá dar prejuízo ao trabalho. **Robson (IGAM)** reforçou que o  
151 **Leonardo (Uniube)** levantou uma questão de ordem que é pertinente e simples, se  
152 a plenária entender que podemos incluir na pauta, já resolve. **Leonardo (Uniube)**  
153 reforçou que temos que ver se essa inserção de item de pauta é caráter informático  
154 ou deliberativo, pontuou que as instituições organizam sua participação nas  
155 plenárias, seguindo a pauta enviada. **Buch** manifestou que irá levar para a próxima  
156 reunião a deliberação para a criação do grupo. **Robson (IGAM)** manifestou que  
157 isso não impede que os ofícios já sejam enviados para que as instituições tenham o  
158 conhecimento e a possível manifestação da participação. **Angelo** sugeriu à diretoria  
159 olhar como exemplo a Deliberação Normativa do CBH Pardo, e com isso, elaborar  
160 uma minuta de DN do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande-GD-8.  
161 **Angelo** pediu para cada seguimento do CBH fazer uma declaração, sobre o  
162 significado dessa adesão ao monitoramento da governança das águas, qual a  
163 importância, para que eles possam produzir uma notícia dessa adesão e inserir na  
164 rede dos comitês. **ITEM 05** – Informes do andamento da Cobrança pelos Recursos  
165 Hídricos na bacia hidrográfica do CBH Baixo Rio Grande-GD-8. **Hudson (FIEMG)**  
166 Informou que no dia 27/08/2021 aconteceu reunião com os coordenadores de todas  
167 as CTC's onde foi apresentado o andamento das discussões de cada comitê, foram  
168 apresentadas informações específicas do processo de implementação da cobrança  
169 pelo uso de recursos hídricos no CBH GD8 e que na plenária de dezembro de 2021  
170 será submetida a minuta da Deliberação Normativa com o entendimento da CTC  
171 sobre o tema. **Hudson** pediu ao **Robson** para complementar, **Robson (IGAM)**

172 informou aos conselheiros que o IGAM tem feito esta articulação juntamente aos  
173 demais comitês e as câmeras técnicas e tem prestado apoio técnico para o  
174 andamento das discussões. **Hudson (FIEMG)** abriu a palavra a plenária para quem  
175 quisesse manifestar sobre o assunto, **Buch** pergunta ao **Hudson (FIEMG)** se está  
176 sendo feito ATA de todas as reuniões para compartilhar com os conselheiros,  
177 **Robson (IGAM)** explica que as reuniões dentro da CTOC tem suas Atas lavradas,  
178 seguem já seu procedimento de cada comitê, já as reuniões que o **IGAM** faz com os  
179 coordenadores são apenas para acompanhamento e monitoramento para apoiá-los  
180 em suas respectivas câmeras, que eles fazem os encaminhamentos e registra por e-  
181 mail, mas isso é um monitoramento para apoiar os coordenadores. **Buch** agradeceu  
182 as explicações. **ITEM 06 – Informes gerais, Buch**, informou que recebeu o e-mail  
183 do IGAM da Maria de Lourdes, de apoio referente ao processo de compra de  
184 móveis realizada pelo **IGAM** para o comitê, que foi realizada planilha de compra  
185 de móveis, ~~para nosso comitê, que será necessário iremos precisar de uma~~ entidade  
186 para receber esses móveis e que a escolha da entidade será pautada para a próxima  
187 reunião plenária. **Robson (IGAM)**, informou que o processo de compra está na fase  
188 final, sobre a entidade explicou que o **IGAM** estabelece um termo de sessão de  
189 bens com a entidade, o comitê informa qual o parceiro que a diretoria conseguiu  
190 articular, já para o recebimento dos móveis, a entidade irá celebrar um documento  
191 com o **IGAM**, esse parceiro não necessariamente necessita ser do comitê, a  
192 diretoria articula um parceiro para ceder o local e receber esses móveis. **Leonardo**,  
193 reforçou que a Deliberação Normativa CRHMG N° 69 de 09/08/2021, foi publicado  
194 no diário do executivo de Minas Gerais em 26/08/2021, essa DN estabelece as  
195 normas gerais para subsidiar a elaboração dos regimentos internos dos comitês das  
196 bacias hidrográficas, considerando suas competências, funções, composição e  
197 estrutura, no Art. 42, essa DN estabelece que os comitês deverão adequar seus  
198 regimentos internos aos procedimentos estabelecidos dessa DN no prazo de 180  
199 dias contando da sua publicação, é uma oportunidade de nosso comitê revisar o  
200 Regimento Interno e adequar à essa Deliberação Normativa. **Buch**, abriu para a  
201 diretoria e **Robson** fazerem as considerações finais, agradeceu a todos os presentes  
202 e deu por encerrada a reunião as 11:30h.

203

204

Hideraldo Buch

205

Presidente do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8

206

Diretoria do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8